

## CULTURA

- Violación, tema de la radionovela *Cuatro mujeres*, 26
- Empezó a pisar escenarios de afuera: José Agustín, 27
- Hoy, *Bienvenidos a bordo...*, una recuperación de la memoria, 28

■ Presentó Adolfo Gilly su libro *El cardenismo, una utopía mexicana*

## En los comicios hubo dados *cargados* contra la oposición: Lorenzo Meyer

**Arturo García Hernández** □ En el proceso electoral que culminó con los comicios del 21 de agosto se cubrieron algunas de las formas, pero se violó el espíritu de la democracia desde el principio hasta el final.

En opinión de Lorenzo Meyer, "el 21 de agosto tiene detrás mucho tiempo de una campaña totalmente desigual. Es decir, la consulta electoral es la esencia de la democracia política, pero por sí misma no garantiza ninguna realidad democrática si antes los dados han estado *cargados* y, bueno, que los dados estuvieron *cargados* aquí en contra de la oposición, eso yo creo que nadie lo duda. [...] No fue una competencia democrática en el sentido profundo del término".

Por lo demás, las elecciones —dijo el historiador— hablan de que "hay dos México: uno que quiere el cambio y otro que no lo quiere, por razones muy diversas, algunas de ellas respetables y otras que no puede uno compartir ni aceptar. Pero en fin, por las razones que sean, hay un país que está dividido en dos, casi matemáticamente...".

Entrevistado al finalizar la presentación del libro de Adolfo Gilly, *El cardenismo, una utopía mexicana*, la noche del miércoles, Lorenzo Meyer afirmó, no obstante, que en los términos en que se hace una consulta electoral, no hay duda de que la oposición recibió una derrota de momento, "basta ver las cifras, tampoco tiene sentido hacernos tontos [...] Ahora, una derrota no quiere decir desaparición de esa posibilidad o de esa alternativa".

Sobre los porcentajes resultantes, "vamos a esperar a ver lo que la propia sociedad dice", añadió, en alusión al mitin convocado por Cuauhtémoc Cárdenas para este sábado en el Zócalo del Distrito Federal.

También consideró muy remota la posibilidad de que Ernesto Zedillo cumpla lo prometido sobre senarar al Partido

La utopía cardenista, a juicio del historiador, "dejó de ser utopía cuando empezó a convertirse en realidad. La utopía es perfecta porque no la contamina la

realidad. La utopía cardenista es imperfecta porque entra a ser parte de la realidad, nada más por un momento [...] y luego va a volverse a despegar de la reali-



"El mecanismo del sistema corrupto que es capaz de reproducirse, no debe esconder los grandes errores del cardenismo": Roger Bartra ■ Foto: Frida Hartz

da  
cc  
G  
de  
de  
bá  
gi  
ju  
trá  
da  
en  
ut  
pe  
añ  
di  
ca  
Gi  
hi  
qu  
po  
po  
do  
y  
a  
ub  
na  
lle,  
los  
fic  
Pé  
tru  
rré  
pie  
ció  
tor  
ase  
sus  
me  
esp  
gila